

REDACCIÓN
Calle de San Bartolomé, número 32
Teléfono n.º 6.

Precios de abono
EN ESPAÑA: : : 1'25.
EXTRANJERO : : 2'25.

Los manuscritos no publicados no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO
EDICIÓN DE LA NOCHE

ADMINISTRACIÓN
Plaza de Cort, números 14 y 16
TELEGRAMAS: HOBA-PALMA
Anuncios, Reclamos, Comunicaciones
Centro de Anuncios
Plaza de Sta. Eulalia, núm. 70
Número suelto : : : 5 céns.
Id. atrasado : : 10

Postales artísticas

Se han recibido nuevos modelos en la
Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

Suma y sigue

Esa Cecilia Aznar no tiene perdón. Es una vulgaridad indigna del accésit más humilde del más arrastrado certamen de «empaquetadores» de almas.

Dejarse coger así, á la buena de Dios, sin protesta ni juego! No sabe lo que se perjudica.

Ahora cuando, catedrala la madeja, cada hijo de vecino se encontraba una Cecilia en cada dedo, se ha entregado inocentemente, con toda la buena fe necesaria para caer en manos de la policía.

No han de perdonarla ni el público, ni el jurado que del público se forma. Sino, al tiempo.

Para Cecilia, la información de los periódicos toma giros nuevos. Antes, todo fantasía; ahora toda realidad: realidad triste y realidad cruel.

En un par de días los retratos de Cecilia se han multiplicado hasta lo infinito. En ninguno aparece la belleza, que los periódicos pusieron más allá de las nubes. Por cierto que en los retratos ha ocurrido lo que siempre ocurre. De la Cecilia de los primeros días, evocada en las cuatro líneas de un dibujante, al grabado que hoy circula en periódicos y revistas, va un paso difícil de franquear.

Las Cecílias que ya he visto!... Y sin embargo, sigue el público mordiendo el anzuelo. ¡Quién sabe si en el fondo agradece la inmensa mentira que ha sido su único alimento semanas enteras! Es indudable que en cuestión de crímenes una información honrada no es el ideal de las informaciones.

En la fiebre de información hay una nota para mí la más amarga: el hijo de esa mujer. Que se haya retratado á Cecilia, bueno; que los padres de Cecilia se hayan dejado retratar, bueno también; pero el chiquillo... ¿Con qué derecho? ¿Qué razón, para sacarlo á pública vergüenza, junto la á infamia de una mujer que por encima de todo es su madre, la madre á quien siempre se perdona?

Junto á esa nota de amargura, aparece otra alegre, regocijada; caudal inagotable de sonrisas y burlas: las seis mil pesetas precio de la captura. ¡Los disgustos que esos ochavos van á producir! Se dice que el Gobernador de Madrid, Sr. Barroso, presentará la dimisión, por haberse confiado la resolución de tanta rivalidad, ó hambre, como se quiera.

Pero la disputa mayor la más enconada, es la surgida entre el guardia número no sé cuántos, y Patiño, el cochero que condujo á Cecilia á la estación. El guardia dice que fue él quien presentó á Patiño, y Patiño dice que fue él quien condujo á Cecilia. Si el premio no se concede pronto, cualquier día reclama las pesetas el monago que encendió las luces en el bautizo del ilustre cochero.

Conversaciones políticas

—Sin conversación

De todo se habla en Madrid menos de política. El presidente del Consejo de ministros no se ocupa de semejante cosa. Recibió la noticia de la retirada de Salisbury del ministerio inglés con la más perfecta indiferencia. No pronunció otra frase, al oír que ocho de sus sobrinos ocupaban altas posiciones, que la siguiente: —No tengo yo colocados tantos. El jefe del partido conservador hace

lo mismo que el señor Sagasta. En lo que menos se ocupa es en la cosa pública. Sus amigos decretan el día de la vuelta al poder, el día de la caída de los liberales, la formación del ministerio conservador; decretan lo que quieren. Y el señor Silvela los oye como quien oye llover. En Panticosa se pasa la vida leyendo los clásicos.

El duque de Tetuán no le letra menuda, porque la lectura le fatiga la vista. Ha escrito su carta y ha cumplido con sus amigos. Luego se irá á tomar el aire en algún establecimiento balneario y jardiños, Madrid, que te quedas sin gentel decirse otro tanto. También escribió su carta correspondiente, y también se prepara á pasar la frontera, en busca de mejor estancia y mejor temperatura.

El señor Canalejas ya está en San Sebastián. Ha suspendido la continuación de sus discursos. El reposo le sentará muy bien. Si vuelve menos anticlerical, eso irá ganando: porque las orientaciones de la política moderna española no son los antiguos jacobinismos progresistas, ni la mala voluntad al Nuncio. Nuestro secreto para mañana y nuestra primera obligación presente están en el estudio y resolución de las cuestiones sociales y no en otras filosofías ni en otros divertimientos.

El señor Romero Robledo calla. ¡Que mérito tiene esta actitud del señor Romero Robledo! Pende para el ex-ministro conservador toda la política del porvenir, de la salud y las fuerzas físicas del señor Sagasta. No se la quiere quebrantar con discursos de oposición, y espera. No se ha entendido todavía con los concentradores, ni todavía con los liberales, ni todavía con los conservadores. La única inclinación política que en estos momentos manifiesta, es una gran simpatía, rayana en la admiración, por el señor Maura. Y de los asuntos económicos el que más al presente le preocupa es el problema de los alcoholes.

Del señor Maura está dicho cuanto se puede decir. Aceptando lo bueno de sus propósitos de gobierno, formar parte del que presida el señor Silvela sin el menor inconveniente. Como á nada obliga el adelantar noticias, y nunca está de más que conste lo que se supone, cuando lo que se supone no es perjudicial para nadie, referiremos al lector lo que se dice entre algunas personas, al oído y con muchas reservas.

Esto que se dice no es otra cosa que la de estar en principio convenida para cuando el Rey decretó Dios disponga, la siguiente candidatura ministerial:

Presidente, Silvela.—Estado, Abarzuza.—Gracia y Justicia. Dato.— Hacienda, Villaverde.— Guerra, Delgado Zulueta.— Marina, Morgado.— Gobernación, Maura.— Obras públicas, Gasset.— Instrucción pública, García Alix.

Quién dice que este será el ministerio de la primavera; quién asegura que vendrá antes este ministerio. Yo lo creo muy probable para el día que se llame al partido conservador. Pero ese día aun está lejos.

También los fusionistas aseguran que antes de su caída se formará un Gobierno presidido por el señor Moret. Pero no hace falta ese Gobierno. El señor Moret gobierna ahora, como si fuera el presidente del Consejo de ministros. Hace y deshace con absoluta libertad. Posee toda la confianza del señor Sagasta. De él son los planes que se oyen, las pensamientos que se escriben y las cosas que se hacen. También lo consideramos (si el señor Sagasta hubiera de abandonar pronto las ocupaciones del ministerio) muy probable presidente de una situación liberal corta. Pero no creemos en esa situación, porque el señor Sagasta no ha de considerar llegada la hora de su espontánea jubilación mientras su partido se encuentre en el poder.

El marqués de la Vega de Armijo no es candidato para presidir ninguna situación.

Y el señor Montero Ríos, ante la dirección conservadora de los gamacistas, tampoco.

Estos dos personajes veranean en Galicia con sus familias. Ni siquiera les acompaña á ninguno de los dos la acostumbrada corte de correligionarios políticos. Y el día en que el señor Sagasta no pueda gobernar por viejo, habrá pasado ya de ese día el marqués de la Vega de Armijo, que tiene más años, y

estará al caer en la misma dificultad el señor Montero Ríos, que no está muy lejos de los días del señor Sagasta. Esta es la situación que, al comenzar la campaña, tienen y han adoptado los magnates de nuestra política. Conviene saberla, y no olvidarla, porque indica de la manera posible donde vendrá cada uno á caer más adelante.—Martín.

Madrid, 20 Julio de 1903. (De El Noticiero Universal)

Casas baratas en Francia

Existen al presente en Francia sociedades que, en número de sesenta y una, se dedican á la construcción y explotación de casas baratas.

Dichas sociedades en conjunto poseen un capital de más de diez y seis millones y medio de francos, de los cuales los cuatro quintos se han hecho ya efectivos.

Los préstamos contratados se elevan aproximadamente á seis millones de francos y los terrenos y construcciones representan un valor aproximado de diez y nueve millones.

Los dividendos repartidos á los accionistas oscilan entre el 2 y el 5 por 100.

Es de advertir que una sola de las mencionadas sociedades ha repartido el 5 por 100, y que no hay más que doce que paguen el 4.

El número de casas «aisladas» construidas, es de mil novecientos siete, de las cuales se han vendido ya quinientas cuarenta y cinco, y setecientas cincuenta y cuatro están en trato para su enajenación por anualidades.

Las casas «colectivas» son doscientas setenta y ocho y comprenden dos mil setecientos cuarenta y tres cuartos.

El total de familias que en ellas habitan pueden llegar, pues, á ser cuatro mil seiscientos cincuenta.

El valor medio de las casas aisladas vendidas ha sido de cinco mil ochocientos sesenta y dos francos, y el de las que están pendientes de venta, cuatro mil cuatrocientos sesenta y siete.

El tipo cooperativo tiende á ser el adoptado por la mayoría de las sociedades fundadas durante los últimos años.

De las repetidas sesenta y una sociedades, treinta y siete son anónimas y veinticuatro cooperativas.

La ley declara exentas del pago de ciertos impuestos á las casas construidas por las mencionadas sociedades.

La exención ha representado en 1900 treinta y tres mil francos y cuarenta mil seiscientos noventa y dos en 1901.

La Sociedad de Geografía

El estudio de la Geografía no alcanza en España ni la extensión ni el esplendor que en los demás países civilizados: aquí son muy contadas las personas que de tales asuntos se preocupan, y la mayoría de los españoles vive en el mejor de los mundos, por cuanto no sabe si existe más tierra que la que alcanza su vista ni cree que hay ni puede haber otra mejor ni más rica, ni en donde en más escogidas condiciones se realice el fin humano.

Este mal, que fué uno de los motivos del desastre de 1898 y es una de las causas del relativo atraso en que nos encontramos, es altamente lamentable, y urge por lo tanto la necesidad de corregir ese defecto y de dedicar al conocimiento de las ciencias geográficas todo el tiempo y todo el trabajo que merecen.

En tales recomendaciones no vamos solos, sino por cierto en muy buena y honrada compañía: hombres de reconocido talento opinan como nosotros, y hoy es la Sociedad de Geografía Española la que en la sesión últimamente celebrada se lamenta del hecho, y después de conocer el mal procura el remedio, proponiendo la difusión de los conocimientos geográficos por medio de conferencias populares, empleando el sistema de extensión universitaria, con tan buenos resultados empleado en Oviedo y en vísperas de ensayarse en Barcelona.

Creemos que la tentativa de la de Geografía tendrá en su primer desenvolvimiento el carácter de ensayo, que se realizará en Madrid, para darla después mayores vuelos extendiéndose á provincias, utilizando los elementos, escasos

ciertamente, que en ellas puedan coadyuvar á tan patriótica obra.

Muchos hombres que se tienen por cultos en España no suelen saber más Geografía que la que aprendieron por el texto de Paluzie, en las escuelas de instrucción primaria, y no faltan los que aun creen que existen los reinos de Nápoles y Piamonte, tienen al Japón por país incivilizado y á la Australia por colonias de presidiarios ingleses.

Es indispensable que se forme en nuestra patria un gran movimiento de opinión en apoyo de los estudios geográficos, empezando por los que se refieren á la localidad donde cada cual vive y acabando por los que afectan á los más remotos países: sólo así podrá conseguirse que la opinión pública se penetre bien de la importancia del poder marítimo, de la conveniencia de dominar en el Océano, de las grandes ventajas que reportaría el fomento de la flota mercante, de la industria pesquera y en general, de cuanto con el mar se relaciona y de todo lo que afecta al desarrollo del comercio, que es uno de los más firmes cimientos de la riqueza de los pueblos.

Telegrafía sin hilos

En Italia están realizándose actualmente experiencias de telegrafía sin hilos, sistema Marconi.

Con tal objeto se han establecido estaciones destinadas á enlazar la península con la isla de Cerdeña; una de ellas es la del fuerte de Monte Mario, y la otra la de la isla Caprera; han sido construidas por el cuerpo de ingenieros militares, pero por cuenta de la marina de guerra.

Después de emplear dos días próximamente en el arreglo de los aparatos, se consiguió transmitir y recibir frases con toda claridad.

Este resultado, plenamente satisfactorio, demuestra que eran infundadas las dudas manifestadas por muchos, á causa de la absorción y de las desviaciones inherentes en 15 kilómetros de terreno ondulado, que media entre el Monte Mario y la costa del Tirreno.

Puede darse como seguro el enlace por tal procedimiento, entre la península y Cerdeña; hecho de una importancia militar de primer orden, porque permite prescindir de los cables submarinos, fáciles de destruir en tiempo de guerra.

El período de estas operaciones ha de prolongarse aún, por los inevitables perfeccionamientos que exigen estas difíciles instalaciones; pero una vez terminado, se establecerá por la marina un servicio regular para fines militares, con cuyo objeto ha adquirido, instalado y experimentado los aparatos necesarios.

La marina, que puede decirse que ha sido en Italia el organismo que ha estudiado con más extensión la cuestión del telegrafo sin hilos ó invertido en ella mucho dinero, continúa persiguiendo su objeto, con tanto más empeño, cuanto que, al menos por ahora, el invento de Marconi tiene su mayor campo de aplicación en el servicio marítimo.

Se van á implantar, con cargo á la Marina, más estaciones sobre la costa de la península; varios buques de guerra poseen ya aparatos del sistema Marconi y se proveerá también á otros dentro de poco tiempo.

Del resultado obtenido para comunicarse entre sí los buques con los aparatos sistema Marconi, da fe el despacho de saludo transmitido desde el «Morosini», anclado en Palermo, al «Trinacria», alejado más de 150 kilómetros, en el cual se hallaba el Rey, de camino para Palermo.

Ecos y Noticias

De la Península

El Congreso católico de Santiago

Santiago 21.—En la sesión del Congreso Católico celebrada hoy, ha hablado el célebre sacerdote D. Andrés Manjón, cateedrático del Colegio del Sacro Monte de Granada.

Ha sostenido la doble tesis del derecho que tienen los padres á instruir y educar á sus hijos y del modo de ejercitar en la práctica este derecho.

Explicó con bastante elocuencia el

derecho natural de los padres en la educación de sus hijos, y dijo que hoy hemos retrocedido mucho en el camino de la civilización, puesto que son muchos los que entienjen que este primer derecho y deber natural de los padres para instruir y educar á sus hijos es del Estado, es decir, que sostienen el absurdo de que en el orden natural y moral los hijos pertenecen antes al Estado que á los padres.

Explica este derecho como uno de los inherentes á la personalidad, y como manifestación del derecho de conservarse y perfeccionarse.

Dice que los títulos que tienen los padres para ejercer este derecho son puramente naturales, y que ellos les bastan; respecto de los demás, es decir, respecto de los maestros, el título para instruir y educar se lo da su propia aptitud; es decir, es de quien sabe enseñar y educar.

Dicen que insultan á Dios, al hombre y á la sociedad los que, en nombre de una falsa libertad, quieren romper los lazos que unen los hijos á los padres, pues éstos son los únicos que tienen autoridad sobre sus hijos.

Termina diciendo que, con pretexto de libertad, se solicita y escala el poder para servir á los suyos y molestar á los contrarios, y maldiciendo la política de ruindad y de miseria que hace de la enseñanza un asunto de bandería.

La cesantía de Urzáiz

Madrid 22.—Se asegura que el Consejo de Estado ha dictaminado favorablemente el recurso presentado por el señor Urzáiz, reclamando su cesantía como exministro.

La resolución del Consejo de Estado ha sido objeto de muchos comentarios porque anula el decreto publicado por el Gobierno del señor Silvela, suprimiendo las cesantías de los ministros.

Los ferroviarios

Madrid 22.—El ministro de Agricultura ha reunido á los ingenieros jefes de divisiones de ferrocarriles y les ha reclamado que den su informe respecto á las condiciones en que se halla el personal de empleados de las empresas ferroviarias.

También le ha pedido que le digan la remuneración, la clase de trabajo y las horas de labor que tiene dicho personal, para estudiar los medios de realizar su mejoramiento.

El doctor Giner

Barcelona 22.—Ayer mañana, á las ocho y media, el doctor Giné y Partagás fué víctima de un ataque apoplético.

En seguida, el eminente médico ha sido conducido en coche á su domicilio, donde permanece al cuidado de facultativos y de su distinguida familia.

Infútil es decir cuánto nos alegráramos de que el accidente no pasara á mayores y que el alivio fuera pronto y completo.

El viaje regio

Madrid 22.—El objeto del viaje del ministro de la Guerra á San Sebastián, parece ser el de ponerse de acuerdo con el Rey, acerca de la fecha en que éste visitará las fábricas de Oviedo y Trubia.

El Rey visitará Bilbao, Avilés y Covadonga, deteniéndose antes de visitar esta última población unas horas en Oviedo.

Antes de regresar á San Sebastián, don Alfonso XIII se detendrá también en Pamplona.

Está acordado el viaje del duque de Veragua á San Sebastián, para cuando el Rey regrese de su excursión.

Don Alfonso XIII, acompañado de su augusta madre, visitará á fines del mes de Agosto venidero los puertos de Galicia.

La Reina madre llevará la bandera que ofreció con destino á los guardias marinas del Ferrol.

El escudo de la bandera ha sido bordado por la Reina.

Respecto al viaje que el Rey prometió hacer á las regiones del Este y del Mediodía de España, aun no está acordada la fecha ni el itinerario que seguirá Su Majestad.

Del Extranjero

La cuestión religiosa

París 21.—La aplicación de la ley referente á las congregaciones, se está





VAPORES CORREOS

SALIDAS DE PALMA
Para Barcelona los martes, jueves y viernes...
Para Valencia los miércoles a las 9 mañana.

LLEGADAS A PALMA
De Barcelona los lunes, miércoles y sábados...
De Valencia los viernes a las 10 mañana.

Telegrafos

Estaciones de servicio permanente: Palma.
Estaciones de servicio completo: Ciudadela, Mahón, Ibiza y Soller.

Ferro-Carriles de Mallorca

TRENES PARA VIAJEROS

De Palma hasta Manacor y Felanitx, a las 7:40 mañana y 2 y 6:25 tarde...
De Manacor hasta Palma, a las 2:30 (mixto) 0:8 mañana y 5:15 tarde.

A las 6:30 mañana y 5:15 tarde (mixto en los Ramales)
De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla, a las 6:40 mañana, 12:15 (mixto) hasta Santa María y 5:25 tarde (mixto desde Empalme).

DINERO

en hipoteca sobre fincas se facilita. — Es condición indispensable la presentación de los documentos en el CENTRO DE ANUNCIOS, Plaza de Sta. Eulalia, 10.—Palma.

ANTIGASTRICO MARTORELL
Cura radicalmente la Gastralgia, la Dispepsia en sus diferentes manifestaciones, los vómitos biliosos, Dolores estomacales, Catarras gastro-intestinales, Dilatación estomacal, y la mayoría de las enfermedades del Estómago e Intestinos.

No más caspa, ni cañas, ni enfermedades de la cabeza
EL TRICOFERO PADRO
que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

No más vello.
18 años de éxitos con la mejor garantía de que los Polvos cosméticos de Franch...

SERVICIOS de la Compañía Transatlántica de Barcelona
Mes de Julio
Línea de Cuba-México
Servicio del Norte.—El día 16 de Julio saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 20 de la Coruña el vapor «Afonso XIII»...

COMERCIO DE MADERAS de Juan Arnau

Después de casi tres Cuartos de Siglo
de un éxito jamás alcanzado por otra preparación, los maravillosos remedios la

ZARZAPARRILLA Y PILDORAS DE BRISTOL
siguen produciendo cada día las mismas sorprendentes curaciones que les han valido su universal y bien sentada fama.

Piano uno en inmejorables condiciones y en muy buen estado se vende.
Dirigirse: Sindicato, 116.
Fincas.—A voluntad de su dueño se vende como se sigue una finca situada en el P. de Inca enfrente de la Estación.

El gran purificador de la sangre
ENOLTURO
Regenerativo y depurativo de la sangre
del doctor PADRO
Remedio segurísimo para la curación de las escrófulas ó tumores fríos, las herpes de todas clases, las llagas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los flujos blancos, las llagas de la matriz, la supuración de los oídos, las contras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores ó impurezas.

Línea de Fernando Poo
El 25 de Junio de Barcelona y el 30 de Cádiz saldrá el vapor «Laschas» para Fernando Poo, con escalas en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa occidental de África y Golfo de Guinea.

Pastillas Crespo de Mentol y Cocaína
El dolor de garganta y la tos calman a la primera pastilla
EL MENTHOL que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la concentración de frescura y suavidad en que se encuentra la glicerina después de su uso, completando su acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaína y el clorato potásico.

NO MAS PELO BLANCO
Tintura del Doctor Jimeno
para cubrir el pelo de color castaño obscuro ó negro de cenizo. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PUNTAS. Venta en droguerías y perfumerías.

Gotas Madres Sulforosas de BAR
Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la Medicación Sulforosa, supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos.

—¿Ha podido soportar el viaje?
—Perfectamente, y Miron responde de su curación...
—¡Bravo! murmuró el rey.
—Y si Vuestra Majestad continúa dispensándole su protección, añadió la princesa.

—¡Es tan buena respondió Enrique con un candor perfectamente simulado.
—Tan buena es, replicó Carlos IX con la misma sonrisa burlona, que se fué a deshora a visitarlos a la t. berna de Malican, á donde os habian llevado.
—Señor, dijo humildemente Enrique, si he merecido un castigo, jimpóngame-lo Vuestra Majestad!

Majestad, y si le place enviarme á la Bastilla y aun á la plaza de la Greve...
—No, dijo el rey riéndose; estais aquí y la reina madre no sabe nada; Miron y vuestros amigos guardarán sigilo, y yo autorizaré á la reina madre para que os busque en todos los sitios donde no estáis.
—¿Conque Vuestra Majestad supone, preguntó Enrique, que la reina está tan enojada conmigo?
—Estoy segurísimo de ello.